



## EL DESARROLLO LOCAL. PROPUESTAS Y CONDICIONES NECESARIAS

RICARDO RAÚL GUTIÉRREZ

Departamento de Economía.  
Universidad Nacional del Sur. Bahía Blanca. Argentina.

---

### RESUMEN

El desarrollo local ha estado adquiriendo importancia en el mundo, como opción a la extensión de la globalización que se inicia en la década del 70. Como la problemática de la globalización excede el ámbito económico, ocurre lo mismo con el desarrollo local.

La apertura de las economías, el incremento de la productividad y la pérdida de las consiguientes protecciones, obligaron a reestructurar los sistemas productivos y las producciones. La propuesta de política de desarrollo local proyecta experiencias nacionales en países desarrollados, que consiguieron enfrentar, más o menos exitosamente, los problemas que debieron enfrentar cuando la competencia de otros países destruyó parte de sus estructuras productivas. La aplicación de políticas inspiradas en el desarrollo local se plantea como alternativa a desarrollar. En el discurso político se han popularizado varios de los instrumentos que estas políticas promueven, tales como la colaboración público-privada, las incubadoras, la transferencia de tecnología, la acción educativa y de investigación, la asociatividad entre actores, etc. La aplicación de estas medidas no ha sido todo lo exitoso que puede serlo, dadas las experiencias en la práctica de estas políticas en diversos países del mundo. Se analiza esta diferencia de resultados a partir de diferencias en las condiciones iniciales e inexistencia de situación de confiabilidad política, escasez de capital social y de cooperación, como asimismo errores de política pública.

**Palabras clave:** Desarrollo Local. Globalización. Política Económica. Estrategias. Pymes.

### ABSTRACT

Local development has been gaining importance in the world, as an option to the spread of globalization that began in the 1970s. As the problem of globalization exceeds the economic sphere, the same is true of local development.

The opening of economies, the increase of productivity and the loss of the consequent protections, forced to restructure the productive systems and the productions. The proposed local development policy projects national experiences in developed countries that were able to face, more or less successfully, the problems they faced

when competition from other countries destroyed some of their productive structures. The implementation of policies inspired by local development is proposed as an alternative to develop. In the political discourse, several of the instruments that these policies promote have been popularized, such as public-private collaboration, incubators, technology transfer, educational and research action, associativity among actors, etc. The implementation of these measures has not been all that successful, given the experiences in the practice of these policies in various countries of the world. This difference in results is analyzed based on differences in the initial conditions and lack of a situation of political reliability, lack of social capital and cooperation, as well as errors of public policy.

**Key words:** Local Development. Globalization. Economic Policy. Strategies. SMEs.

## Introducción

A partir de un diagnóstico panorámico de los efectos de la globalización y sus efectos en los ámbitos locales territoriales, se proponen una cierta cantidad de medidas englobadas en la denominada corriente de desarrollo local. Se analizan las particularidades generales de esta propuesta y se concluye sobre la factibilidad y posibilidad de ponerla en vigencia, total o parcialmente, con posibilidades de obtener éxito en el desarrollo, entendido como concepción de definición múltiple, con fuerte énfasis en lo económico, pero con componentes políticos y sociales imprescindibles.

## La situación en el ámbito local territorial

La globalización afecta a todos los sectores de una región. Sin embargo, la intensidad y la forma en que lo hace, manifiesta diferencias importantes. En primer lugar, en razón de la ineludible relevancia del territorio y sus características ecológicas y ambientales para la producción de bienes y las especificidades especiales y particulares de la mano de obra.

En segundo lugar, el impacto es diferente en el sector agropecuario res-

pecto al sector industrial. El primero produce fundamentalmente alimentos e insumos básicos, y por ello la cadena de producción y el consumo de los mismos son particulares. La disponibilidad y el acceso a los productos alimenticios determinan los niveles de satisfacción o hambre de los pueblos, una cuestión particularmente sensible. Correlativamente, el sector industrial produce bienes indicativos, pero esencialmente otorga empleo en mejores condiciones de trabajo. Estos efectos no son meramente económicos, ya que también se expresan en términos de la gobernabilidad ante carencias alimenticias y el desempleo. En tercer lugar, la demanda global mundial, sobre todo la potencial, de alimentos y de empleo es superior a la oferta. Finalmente, los desenvolvimientos del agro y la industria establecen, en gran medida, el marco y las limitaciones del desarrollo de los sectores de servicios. Estos efectos dependen del cambio tecnológico, pero son perceptibles fácilmente. Estos nuevos escenarios plantean situaciones y problemas novedosos. Obviamente, un aumento en la demanda mundial provoca un incremento de precios y la globalización facilita la difusión de ello, lo que favorece a las regiones productoras, pero perjudica a los consumidores.

## BIBLIOGRAFÍA

Diez, José Ignacio y Ricardo Raúl Gutiérrez (2008a). *Acción Colectiva, innovación y planificación del desarrollo*. Bahía Blanca: Ed. Ediuns.

\_\_\_\_\_ (2008b). *Transformaciones en la gestión municipal y políticas para el desarrollo local*. Bahía Blanca: Ed. Ediuns.

Gutiérrez, Ricardo Raúl (2006). *La inversión en capital humano y social: relaciones entre gobiernos, universidad y agentes productivos en el desarrollo local*. IX Seminario Internacional de la Red Interamericana de Investigadores sobre globalización y territorio. Bahía Blanca: Departamentos de Economía y Geografía y Turismo.